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投资者关系活动记录表

编号：2022-004

投资者关系

活动类别

特定对象调研 ☐分析师会议

☐媒体采访 ☐业绩说明会

☐新闻发布会 ☐路演活动

现场参观

☐其他（请文字说明其他活动内容）

形式 现场 ☐网上 电话会议

参与单位名称

及人员姓名

博时基金：汪欢吉；淳厚基金：田文天；大成基金：戴钧；东北证

券：张能进：东方证券：顾雪莺、倪吉；东亚前海证券：王丽丽；

丰琰投资：顾松萍、杨安乐；富安达基金：李雨桐、栾庆帅；亘曦

资产：袁胜钊；广发基金：王云骢；广发证券：邓先河、丁续、李

凌芳；国联安基金：王栋；国新证券：张舒媛：海南进化论私募基

金：邹绍波；海通证券：胡歆；海通证券：李博；杭州波粒二象资

管：辜敏；红筹投资：潘滨海；宏道投资：孙宗禹；华泰证券：姚

雯薏、张雄；建信：孙海梦；九泰基金：杨国涵；开源证券：薛涛；

利幄基金：向遥；宁波其华企业管理：吕心钏；宁银理财有限责任

公司：孙文瑞；诺安基金：赵森；诺德基金：范飞、郭纪亭；鹏华

基金：李沙浪；平安证券：付丹婷；泊通投资：蔡凯；前海开源基

金：周雅婷；勤辰资产：杨晋；趣时资产：施桐；融通基金：李文

海；山西证券：丁颖颖、方楚楚、冯瑞、冀泳洁、贾赛东、李佳玲、

梁涛、罗德锦、杨雪、张晋敏、赵东凯、叶中正；上投摩根：方钰

涵；申万研究：周恺森、刘建伟；盛宇投资：路晶鹏；盛宇投资：

邬胜波；天风证券：戴飞；天弘基金：刘智超；彤源投资：海骞；

西部利得基金：管浩阳；西部证券：卞丽君；汐泰投资：管为定；

鑫元基金：刘义涛；信泰保险：林相宜；星石投资：向仕杰；易方

达：杨协和；煜德投资：孙佳丽；圆信永丰基金：汪萍；远信投资：

谢振东、杨大志、周伟锋；长城基金：李金洪、梁福睿；长江证券：

侯彦飞、聂聪；长信基金：黄振华；致合资管：张晓猛；中加基金：



但嘉桓、王梁；中欧基金：息荣雪；中融基金：张智浩；中信建投：

邓胜工、李源、柳强、陶爱普；中信证券：罗四维；中邮人寿：赵

扬等。

时间 2022年11月16日

地点 公司会议室

上市公司接

待人员姓名
董事长：蒋国平；总经理：陈志明；副总经理：梁伟；财务总监兼

董事会秘书：张本胜；总经理助理：吴东

投资者关系活

动主要内容介

绍

一、副总经理梁伟介绍公司基本情况

公司位于浙江省台州市，主营业务为聚乳酸材料研发、生产及

销售。公司成立于2004年，是国内较早以设立独立公司的形式专门

从事聚乳酸研发、生产和销售的企业，是我国聚乳酸大规模产业化

的“拓荒者”。

经过长期、持续的研发，公司打通了“乳酸—丙交酯—聚乳酸”

的全工艺产业化流程，形成了以多效连续蒸发技术、自制高效环化

催化技术、真空生产技术、耦合分离提纯技术等关键七大核心技术，

掌握完整的“两步法”工艺，率先解决了我国聚乳酸产业在关键原

料端对进口丙交酯的依赖问题及技术封锁，实现聚乳酸产品国产化，

对国外同类产品进行了进口替代；实现聚乳酸多牌号、多用途以及

特殊定制的规模化生产，产品品质在光学纯度、黄色指数、分子量

分布等关键指标已达到国际领先水平，具有明显的竞争优势。

公司承担或参与了国家“863”计划、国家重点研发计划以及省

“尖兵”项目，荣获国家高新、国家高技术产业化示范、技术发明

奖一等奖、国家火炬计划产业化示范、浙江省“专精特新”中小企

业等荣誉。公司在业内具有明显的技术优势、质量优势、先发优势。

未来，公司将围绕核心技术、生产工艺和聚乳酸改性开展持续创新，

进一步推动产业链延伸，不断拓宽聚乳酸市场以及应用场景，开辟

一条新型的高科技产业化之路，实现公司的持续稳步发展。

二、互动问答

1、公司今年产品在内销和出口的比例是多少？明年国内市场需求增

量是来自于哪些行业？

答：初步估计公司销售国内约占80%，出口约占20%。吸管、快递包

装袋等将是明年主要市场增量来源，因为明年初是中国禁塑令第二

个节点，北京、上海、江苏、浙江、福建、广东等地要率先使用可

降解的快递包装袋和外卖包装。国外方面，欧洲支持可降解的法案

即将推出，要求茶包类、超薄膜袋、咖啡胶囊等使用可降解材料，

相关领域也会有需求增量。



2、聚乳酸国内总需求是多少？明年的预计需求是多少？

答：今年国内聚乳酸需求估计在5万吨左右，预计明年会有较大幅度

增长。

3、关于市场的需求增量如何看？2025年是否会到百万吨级别，如何

看待增量需求？

答：国内聚乳酸的需求量是基于目前情况对未来的预估。受疫情和

宏观经济的影响，国内外终端消费市场受到了一定程度的影响，但

国内禁塑令仍在有条不紊的推进过程中。特别是国内的品牌餐饮店，

大型商超仍在严格执行禁塑令。今年6月份开始，部分餐饮品牌将纸

吸管替换成聚乳酸吸管，进一步促进了聚乳酸的市场销售。

同时，各个省份如河南省、河北省、吉林省在2022年1月，北京

市在2022年4月，浙江省在2022年5月，山东省、江苏省在2022年6月

陆续推出基于本省情况的塑料污染治理规划、指南和落实方案。

关于禁塑令的下一个重要时间节点2022年底，主要是针对北京、

上海、江苏、浙江、福建、广东的快递包装袋和外卖包装要使用可

降解快递包装袋及编织袋，以及进一步扩大一次性购物袋及一次性

刀叉勺的禁塑范围。相信各级政府会按照国家发改委的要求稳步推

进禁塑工作。

如广东省在2022年11月推出的《广东省循环经济发展实施方案

（2022-2025）》的通知中就明确指出，因地制宜，积极稳妥推广可

降解塑料。在快递包装绿色转型行动方面指出，到2025年，电商快

件基本实现不再二次包装，邮政快递网点禁止使用不可降解的塑料

包装袋、塑料胶带、一次性塑料编织袋。

4、国内增量中快递的拉动量是多少？塑料袋编织袋中的PLA含量占

比是多少？

答：快递包材主要有三类：（1）快递包装袋，主要以PBAT为主，PLA

占比为5～10%；（2）塑胶带，以PLA为主，其中约60%PLA，40%粘合

剂；（3）一次性编织袋，目前处于研发阶段，预计其材质主要是PLA，

PLA占比在80～90%左右。

5、快递包装的进度目前如何？快递包装等下游是否有备货现象？

答：从市场来看，可以感受到快递包装袋需求有明显增长。塑胶带

和编织袋我们也有成熟的方案，目前正在积极推进。公司没有从事

制品制造，我们会与快递公司协调，联合下游制品厂商共同推进。



6、公司目前产品的价格是什么水平？是否是竞争导致产品价格下

降？

答：公司的产品分不同的牌号，相应的价格也略有不同，如高光纯

聚乳酸的成本高，性能好，售价相对也高；销量较多的是中光纯产

品，价格在2.3万元/吨左右。今年主要受疫情和宏观经济影响，终

端消费下滑，产品价格下调是为了争取市占率。

7、国内市场中聚乳酸的进口量是多少？

答：根据海关数据，今年聚乳酸的进口量有所下滑，1-9月份进口约

1.5万吨，去年同期约2万吨。

8、目前可以看到终端爆发式需求增长的迹象吗？

答：从2020年实施禁塑令之初到现在，可以看到吸管领域是明显大

幅增长，契合禁塑令要求。随着2022年底禁塑令第二阶段的实施，

快递包装袋领域在发达地区，如北京、上海、江苏、浙江、福建、

广东等地要率先使用可降解快递包装，预计将会形成较好的需求。

9、若下游市场需求量很大，而聚乳酸产能未能满足的情况下，行业

是如何解决的？

答：目前聚乳酸需求与供给是比较平稳的，如无法供应，则会用其

他降解材料、纸塑等进行替换。

10、欧美对PLA制品接受度是否有所变化？目前情况如何？

答：欧美比较重视原生态纤维素制品，但纤维素不耐水、不耐油，

且加工效率低，应用领域有限。从整体看，聚乳酸具备减碳、生物

基来源、可降解等特性，在欧美市场比较受欢迎。

11、PLA降解需要工业堆肥吗？目前堆肥环境、实施方式如何？

答：聚乳酸在自然条件下也可以自然降解，在工业堆肥条件下6个月

内可以降解。工业堆肥条件的设置一方面是为了满足欧美市场的认

证要求，另外，欧洲和美国有非常成熟的堆肥体系，工业堆肥后形

成的肥料可以销售给农户用于种植。目前，国内有些城市也在进行

工业堆肥试点，随着国内生物材料产业的不断成熟，相信未来政府

会逐步推进工业堆肥装置。

12、目前国内市场除了海正与丰原，其他的供应厂家有哪些？

答：主要是国外的厂商NatureWorks和TotalEnergies Corbion，他

们是通过进口的方式进入国内市场。



13、今年公司有4万吨产能，丰原有10万吨产能，是否开工率较低？

答：公司的开工率在合理水平。据公司内部估算，海正今年的市占

率还是国内第一，相比去年略有上升。

14、公司的产品品质与竞争对手差异在哪？关于新产品是否可以介

绍？

答：公司随着产能的扩张，一方面技术进步，一方面是成本优化。

目前公司的常规树脂性能处于世界前列，与国外厂商同一水平。新

产品投放市场，主要是为了迎合国家禁塑令，在包装袋、薄膜等对

性能有要求的领域，公司开发新产品以满足市场需求。公司将在新

领域不断拓展，除了包装领域外，其他领域也有所进展。

15、海正与丰原的产品从性能和认可度看有何区别？

答：公司产品性能处于第一梯队，具有较高的市场地位。丰原的情

况请大家关注其相关披露的信息。

16、会通普立思技术合作方也是应化所团队，其产业化路线与公司

是否有不同之处？

答：公司与长春应化所有着很长的合作历程，应化所也是公司的股

东单位，长期以来保持着良好的合作。普立思的技术没有公告，我

们不清楚其工艺状况，请大家关注其披露的信息。

17、金丹的催化剂选择是否与公司采用不同的技术路线？

答：公司使用的催化体系比较复杂，有主催化剂、引发剂、其他助

剂等。金属有机物是主流的发展方向。

18、国外厂商NatureWorks，TotalEnergies Corbion是否也是金属

催化剂的路线？

答：从公开的专利来看，国外公司估计是采用此路线。

19、丙交酯主要生产难点如何？技术壁垒是什么？

答：丙交酯制备的难点在于三方面：（1）乳酸属于手性分子，在酯

化、环化等生产过程中需要抑制其旋光变化；（2）目标产物和杂质

之间沸点接近，分离过程需要特殊工程手段；（3）产品性能特殊。

聚乳酸生产既不同于大石化，也不同于精细化工。公司经历近20年

研发，从30吨到千吨，再到万吨的逐步放大，目前的技术成果来之

不易。



20、未来与其他降解材料的合作，哪些材料更看好一些，应用于什

么情景？如何评价其他降解材料？

答：降解材料的种类丰富，但是各有优劣势。聚乳酸是刚性材料，

在柔性制品上需要与其他材料复合使用，如与PBAT,PBS,PCL等进行

改性复合可以在性能上形成很好的互补。PGA显著的优势在于成本，

与聚乳酸复合后能够很好的控制成本，为大规模应用打下基础。

21、PLA与PGA复合有何种优势？聚乳酸在其中发挥何种功能？

答：PLA与PGA不同之处在于：（1）来源不同，PLA来源于生物基，

PGA来源于煤。（2）降解速度不同，聚乳酸在堆肥条件下6个月左右

降解，而PGA降解速度快；PLA的货架期相对长一些，能保持较好的

力学性能，而PGA的储运要分外小心。（3）两种材料的密度不同，

PLA是1.25，PGA是1.55，PGA较重，加工比较费料。两种材料的复合

使用，可提升制品性能，同时降低材料成本。

22、公司前三季度扣非后利润是下滑的，请问是什么原因？

答：公司前三季度扣非后利润同比略有下降，主要是为进一步抢占

市场，今年产品销售价格下调所致。

23、政府补助是什么，是持续的吗？

答：公司及全资子公司获得的政府补助主要是企业上市相关奖励，

是一次性奖励。

24、公司现有产能及规划产能情况？

答：公司现有纯聚乳酸树脂产能4万吨/年（不包含以丙交酯投料的

年产5000吨聚乳酸生产线）。另外，子公司海诺尔2万吨新产线正在

调试过程中。年产15万吨聚乳酸募投项目计划2024年下半年投产，

投产后公司整体产能将达到21万吨。

25、公司目前最大单线是3万吨，15万吨募投项目是7.5万吨一条线？

单吨效率是否可以提升？

答：15万吨募投项目是由两条生产线组成，单线规模为7.5万吨/年，

单线规模也是目前全球最大的。待募投项目满产后，制造费用会有

所下降。

26、募投项目的乳酸单耗是否会下降？

答：公司历经近20年的发展，实现了聚乳酸产业链的国产化，目前



公司产品品质处于全球第一梯队，工艺技术也处于全球先进水平。

公司将持续优化工艺技术，相信募投项目的乳酸单耗将会达到更好

的水平。

27、公司向上游发展的规划如何？

答：公司目前专注于在乳酸-丙交酯-聚乳酸领域，中间环节是公司

的核心优势。乳酸是最重要的原料，公司一直关注乳酸产业的发展，

国内乳酸产能可以满足现在和未来聚乳酸的原料需求。

28、公司产能扩大后如何保证未来的原料供应？

答：公司未来不会单独投资建厂生产乳酸，未来会努力通过其他方

式介入乳酸领域，以保证乳酸的稳定供应。

29、乳酸价格目前多少？

答：目前乳酸价格同比环比均有较大幅度下降。

30、今年原材料价格下降没有体现在三季度的利润里吗？

答：乳酸价格是今年6月后开始下降的，公司乳酸库存使用会有周期

性，故原料对公司生产成本的影响在9月份才略微体现，大部分将会

在四季度体现。

附件清单

（如有）
无

日期 2022年11月16日


